

# Arbeitszettel / zum Thema Nachhaltiges Bauen

Ressourcen wiedernutzen/ Energien umwandeln/ denn schon jetzt leben wir mit Anleihen an die Natur, also unter Ausnutzung unserer Substanz. Würde jeder Mensch so leben wollen wie wir, würde die Welt innerhalb kürzester Zeit in eine Kriegs- oder Wüstenlandschaft enden.

Sagt was ihr Euch von Eurem Haus wünscht?

Ehe auf Leben und Generationen oder fliegendes Konstrukt für ein Leben auf „Wanderung“ / ein Prinzessinschloss, eine Villa oder etwas Modernes

Behauptung: Das Nachhaltigste ist das Flexible/Wandelbare, den wechselnden Lebensbedürfnissen angepasste und das dabei Regionale

## Aktuelle Probleme beim Hausbau

Absterben des Handwerks

Baumaterialmafia

Gesetze, die keiner versteht, nicht einmal der Sachbearbeiter bzw. komplizierte Genehmigungsverfahren mit Regeln die veraltet oder längst überholt sind

Falsche Gesetze bzgl. Wärmeschutz

Hausbaumafias

Lobbys der Großunternehmen

Ungenügend Bewusstsein der Menschen

## Das Haus / Entwurfsansatz des Architekten

3 Ansätze (technisch):

- Bedürfnisse des Nutzers
- Städtebauliches Integrieren
- Stabilisierendes Tragwerk

Hieraus entsteht die Gestalt, auf diese wirkt

4. ein Gesellschaftliches Bedürfnis (untergeordnet im Menschen auf dominierend aus der Gesellschaft)

## Was ist ein Haus?

Ressourcen Vergeudung?

Lebensvorstellung?

Formenwunsch?  
Spiegel von Moral und Werten?  
Generationenproblem?  
Nutzungswandlungsproblem?

Woraus besteht ein Haus?

Kuhmist  
Stroh  
Muschelkalk  
Ton ???????  
Energie, im doppelten Sinne in Abhängigkeit der Lebensqualität/-standards

Was ist der größte Feind des Hauses?

- Wasser

Folgernde Abschlussfrage:

Wie können die einzelnen Bauteile innerhalb eines „wirren“ Konstrukts nachhaltig sein?

---

Neue Generationen befinden sich im Gewissensrausch aus alten überlebten Vorstellungen der Eltern und Großeltern, den realen Bedrohungen, den alten Gesetzen mit falschen überlebten Moral- und Lebensvorstellungen und der Verantwortung, das gut zu machen, was die Eltern und Diktatoren „versaut“ haben  
Und reiner Überlebensangst

Resultat ist leider allzu oft Abkehr von der Realität, wozu die Gaming- und Unterhaltungsindustrie als neue Religion beiträgt. Aber auch die Politik, die dank der gesteuerten Lobbyarbeit der Großunternehmen, Bedürfnisse generieren und steuern.

Noch nie haben sich Generationen gegenseitig aus Selbstschutz so belogen wie derzeit, da die Feinde imaginär wirken und zugleich im Fernsehen und Internet scheinbar reale „Angstfaktoren“ darstellen.